

La ocupación del Gurugú

IMPRESIONES

Las recientes victorias de nuestras tropas en Marruecos han sido acogidas con doble entusiasmo: la que nace del sentimiento patriótico y la que tiene su origen en el noble egoísmo del pueblo, que con la ocupación del Gurugú espera una próxima paz que ponga a salvo de todo peligro las vidas de nuestros hermanos y devuelva a los hogares que al presente no lloran ninguna desgracia, la tranquilidad y con ella la alegría perdida.

Ignoramos si se verán cumplidas estas esperanzas o si, por el contrario, se extienda nuestra acción en Marruecos, como se afirma, no sabemos con qué fundamento, ya que, castigados los rifeños y ratificados por lo tanto el honor del Ejército, no vemos motivo que exija nuevas operaciones. Estas no se realizarán a pesar del ministro de la Gobernación en sus últimas declaraciones, si bien hay que notar que en ellas; porque ofrece tan pocas garantías la seriedad de un ministro y aun de un Gobierno que desmiente hoy lo que ayer afirmó rotundamente...

Aparte las anteriores disquisiciones, no importantes ciertamente, cumple hoy a nuestro deber felicitar al Ejército con felicitación efusiva, pero también sincera, desinteresada, noble y puramente patriótica, no como las que se dirigen a quienes en vano pretenden borrar propias torpezas con glorias ajenas.

El triunfo pertenece exclusivamente al Ejército y es aquí mayor por cuanto éste, por encima de la situación violenta que en la nación entera crea la desestabilidad política del Gobierno, y ante la tenaz y decidida acción del enemigo, ha sabido mantener su serenidad y avanzar firmemente hacia el feliz término de la victoria.

Sin embargo, pues, maldecir nuevamente al Gobierno de la nación y ensalzar al soldado español—Incluyendo en este concepto desde el último rancho al primer general—que persiguiendo la ejecución del más alto ideal ha puesto una tregua a la fiscalización de los actos de los gobernantes aplazando la sentencia.

De esta tenemos ya los resultados y los considerandos. Mientras llega el día del fallo—que no puede, que no debe tardar—gritamos: ¡Viva España! ¡Viva el Ejército!

cañones de Melilla y de los buques que saludaban a la bandera.

El júbilo es enorme, indescriptible. Los vitores ensordecedores llenan todos los ambientes de la ciudad.

En las casas, los balcones aparecen engalanados.

En toda la ciudad se han suspendido los trabajos.

La alegría es mayor que cuando se conoció la toma de Zelúan.

A la operación han concurrido 16 compañías, tres batallas, un escuadrón de caballería y una sección de ingenieros.

Las salvas se hicieron con bala, dirigiéndose la pantera hacia las vertientes del Gurugú inmediatas a Frajuna y Beniscar, en donde se supone refugiada la harka que había atacado el zoco que ocupa Sotomayor.

Las tropas han regresado a la plaza, quedando en el Gurugú Primo de Rivera con cuatro compañías de África y la brigada disciplinaria de artillería.

A las diez de la mañana se hizo en el Gobierno militar la bandera y se echaron las campanas al vuelo.

Los barcos fueron empavados.

En todas las casas se veían colgaduras.

La marinería prorumpió en hurras, durante las salvas.

La columna se dividió en dos secciones.

La primera, al mando del general Arzón, subió por los Lavaderos bordeando el barranco del Lobo y pasando por el sitio en donde murió el desgraciado general Pintos.

Luego se desvió a la derecha cruzando el poblado de Mezquita y llegando por una rápida pendiente al picacho.

Otra columna mandada por Primo de Rivera, subió por el Sid-Musa, corriendo al encuentro de la primera.

Los moros huyeron sin disparar.

Al reunirse todas las fuerzas, se desplegó una gran bandera a la que tributaron todos los honores de ordenanza.

En la vanguardia marchaba la policía indígena refugiada en Mezquita y Frajuna.

La capitanea el Gato.

Desde los fuertes se ven a los soldados en las crestas de las montañas.

quiera de una batería de montaña, varias acémilas conduciendo 549 granadas.

Seis moros servían de guías a las fuerzas de Alba de Tormes.

Precedíanlas las de Primo de Rivera con cien moros más.

Ganó las alturas por la parte izquierda una compañía de África que manda el capitán señor Feilx.

Al mismo tiempo apareció por la izquierda una compañía de Melilla.

A las seis y media de la mañana se veía a los soldados del regimiento de Melilla coronando las lomas intermedias que se encuentran situadas antes de llegar a la que se conoce con el nombre de loma del Gato Feilx.

También se vio una compañía de Alba de Tormes que avanza hacia el caserío de Mazza para remontar a otra loma y cumbres del Gurugú situadas a la izquierda del Sid-Musa.

Ajó ordenó que avanzara la artillería para emplazarla en un lugar denominado «Racos».

La protegían una compañía de África mandada por González Nandín que subía trabajosamente la escarpada pendiente.

Por último ganaron el monte por su sitio más alto.

En tanto, el comandante Moratín avanzaba por la izquierda con dos compañías de África y otras dos de Estella, aguardando órdenes para auxiliar las fuerzas en caso necesario.

Antes de la siete de la mañana se vieron ascender las fuerzas de Primo de Rivera por la cumbre más alta de la parte derecha.

Junto a la prominencia más acentuada de la línea de montañas, se veía un enorme grupo de moros.

Los espectadores sintieron un momento de zozobra; pero pronto se les vio ondear banderas españolas.

A la vanguardia avanzó rápidamente un grupo de soldados dando vivas a España.

A las ocho menos diez minutos, el capitán Feilx llegó a las alturas que dominan la parte izquierda del Sid-Musa.

Los moros que figuraban a la vanguardia de las fuerzas de Primo de Rivera agitaban las banderas entre las incansables aclamaciones de nuestros soldados.

Tan emocionante escena se repitió en la cumbre del Sid-Musa.

En la segunda caseta se encontraba Arzón.

Cuando mayor era el entusiasmo y las salvas daban la señal de izar las banderas, las cornetas tocaron silencio.

Entonces avanzó Real hasta colocarse en el centro del Hipódromo y pronunciar la arenga que ya he comunicado.

Durante treinta minutos no se cesó de volver las campanas.

Los coches eran asaltados.

El comandante Legreda que acompañaba a Real, llegó a galope tendido para avisar que dejase la censura transmitir las noticias, pero ya se habían comunicado a Linares.

La noticia de la toma del Gurugú en España

En Zaragoza

La toma del Gurugú ha producido gran entusiasmo.

En las calles tocan bandas de músicas.

Los gigantes también han salido a las calles.

A las escuelas se les han concedido vacaciones.

La ciudad aparece engalanada.

En Bilbao

Se han organizado algunas manifestaciones públicas.

Una de ellas pidió al sexteto de un café que tocase la marcha de Cádiz que fué ovacionada, dándose varios vitores.

En Madrid

El alcalde ha publicado un bando patriótico aconsejando al vecindario que con motivo de la toma del Gurugú, ponga colgaduras e ilumine esta noche los balcones.

Se han organizado algunas manifestaciones de muchos que llevaban banderas.

Se reciben telegramas de provincias diciendo que el entusiasmo es delirante.

Se organizan bailes populares y otros festejos.

A Marina se le han expedido infinidad de telegramas de felicitación.

Lo que harán nuestras tropas

Se hacen mil comentarios y se abala sobre las probables orientaciones que tomará ahora, con motivo de la ocupación del Gurugú, la campaña del Rif.

En los centros oficiales se cree que después de la operación de hoy las tropas se dedicarán a fortificarse en las posiciones ocupadas, es decir, a conservar lo que tenemos.

Dentro de unos días, si la situación de Alhucemas y el Peñón sigue como hasta ahora, castigaremos a los rifeños que hostilizan ambas plazas.

De Zelúan

No se ven los moros.—15.000 soldados.— Sigue el incendio.—Moros embusteros.

Mellilla.—Las noticias que se reciben de Zelúan indican tranquilidad.

Desde los últimos combates no han vuelto a verse los moros.

Actualmente hay en Zelúan 15.000 soldados y 44 cañones entre los de sistema Schneider y de montaña.

El campamento próximo a Benibafur lo ocupan los cazadores.

Los soldados siguen quemando casuchas y chumberas.

Sólo han respetado, por orden del general, dos santuarios en los que están enterrados los más célebres santones.

Los ingenieros han hecho reparaciones en la Alcazaba, aunque los pabellones están muy destruidos.

Se han pedido muchos filtros para que purifiquen las aguas poco potables.

Los jefes de Barraza y de Benibafur anunciaron al general Marina que vendrían hoy a someterse, pero no han parecido todavía.

Créese que estos jefes se han unido a los enemigos de España.

Hoy se han enviado a Zelúan cien filtros.

Las noticias de las demás posiciones hacen creer que reina tranquilidad.

En Beniscar.—La lancha «Cartagenera».—Animación en la plaza.—Festejando el triunfo.

Mellilla.—Hacia la parte de Beniscar se han ido esta tarde algunos cañones.

Se ignora si es que los moros intentaban un nuevo ataque.

Se sabe oficialmente que hoy se ha batido al agua en Mar Chica la lancha «Cartagenera».

Esta noche la plaza luce extraordinarias iluminaciones.

Los cafés y las calles están atestadas.

En los campamentos los soldados cantan y bailan festejando el triunfo.

De Tánger

La columna española.—Los europeos y los indígenas.

Tánger.—Al conocerse la toma del Gurugú se produjo gran entusiasmo en la colonia española.

Muchos españoles acuden a la legación anglosajona de conocer detalles.

El representante de España es muy felicitado.

Los elementos europeos ensalzan a nuestro Ejército, por el valor y pericia que ha demostrado.

Al elemento indígena se le nota gran depresión de ánimo.

Muchos españoles preparan banquetes y fiestas íntimas.

Si podemos conseguir la unión de las mujeres del mundo haciéndolas sentir el que las humanas simpatías trascendían a las divididas fuerzas de raza y costumbres, habríamos preparado para el futuro el llevar nuestra influencia pacificadora cuando honrosamente pueda estar la paz asegurada.

¡Pero en España qué puede hacer y decir la mujer? La ignorancia a que está sometida, la hace esclava de su marido o esclava del confesor. Dios y hace lo que aquí ó este quiera ó más bien, lo que el confesor le manda. ¿A dónde iríamos hoy a parar si la mujer española tuviese voto?

Hoy mismo he visto cómo una señora (llamo señora por el vestido) humildemente besaba la mano de un clérigo.

¿Cómo puede esa sumisión tener derecho a un derecho?

¿Cuánto nos confortaría ver a la mujer española pedir como piden las de Inglaterra, Alemania, Rusia y otras naciones y llegar a donde han llegado las de América, Finlandia y Dinamarca?

Pero mientras estén sometidas a la voluntad de un clérigo que al largarle la mano para un beso las humilla, no tienen como aquéllas derecho a pedir y al pedirían sería para nosotros un deber el combatiarlo.

Yo.

La ocupación del Gurugú

Madrid, 29, 5 tarde.

Entusiasmo en Madrid.—Los centros oficiales engalanados.—El Gurugú ha sido tomado sin necesidad de disparar.—Detalles de la ocupación.—Salida de las tropas.—Espectación en Melilla.—Llegada a la segunda caseta.—Cambio de ruta.—Ocupación del valle de Beniscar.—Continúa el avance.—Picachos del Gurugú en nuestro poder.—Honor a la bandera.—Momento inenarrable.—Precauciones.—Exclamación.—Incendios y arrasamientos.—La noticia en Nador y Zelúan.—Los buques salúan a la bandera.—Melilla engalanada.—Las fuerzas que fueron al Gurugú.—El sitio en que murió Pintos.—Los moros huyen sin disparar.—La policía indígena al frente del Gato.

La noticia de la ocupación del Gurugú por nuestras tropas, circuló con rapidez eléctrica.

Al conocerse en los centros oficiales, pusieron colgaduras y banderas en los balcones.

Igual hicieron en muchas casas particulares.

Los grupos se estacionaban en la Puerta del Sol, leyendo los transparentes de los periódicos.

La alegría ha sido mayor al saberse que para coquer la trágica montaña no ha habido necesidad de disparar un solo tiro.

Los detalles recibidos de Melilla dicen lo siguiente:

Las tropas de la guarnición de la plaza salieron a la madrugada, dirigiéndose a la segunda caseta.

La brigada estaba constituida por los regimientos de África, Melilla y Disciplinario.

Mandaba las fuerzas el general Arzón.

En la plaza reinaba una ansiedad y una expectación intensísima.

Cuando las fuerzas llegaron a la segunda caseta embarraron de ruta dirigiéndose a la vertiente derecha del barranco del Lobo.

Instantáneamente ocuparon la loma que domina el valle de Beniscar y continuó el avance después de dejar un destacamento en la mencionada loma.

Sucesivamente nuestras tropas ocuparon dos de los principales picos del Gurugú.

Se tocó alto y las tropas formaron para recibir honores a las banderas que se izaron simultáneamente en ambos picachos.

El momento fué inenarrable, imposible de describir.

Las bandes de cornetas y los tambores tocaban el himno nacional.

El estridente y bello sonido de los clarines ahogaba los estentóneos vivas a España que daban nuestros soldados dominados por el más grande de los entusiasmos y olvidándose por completo de las fatigas.

La sección fué larga y penosa, sin que ella lograra amilanar a nuestros soldados.

A pesar del enorme e indescriptible entusiasmo, las tropas no perdieron la seriedad ni se dejaron dominar por él.

Instantáneamente se distribuyeron las fuerzas, montándose el servicio de las avanzadas y tomándose las precauciones pertinentes para evitar una probable agresión.

Otras fuerzas efectuaron exploraciones.

Al hacerlas incendiaban y arrasaban las trincheras, las chumberas y las casas que pudieran servir al enemigo para hostilizar al campamento cuando se realizaban estas operaciones.

Por medio del heliógrafo se había comunicado la noticia a la plaza de Melilla.

Lo mismo se hizo con los campamentos de Alalayón, Nador y Zelúan.

A poco se oyeron las salvas que se hacían en los fuertes y posiciones.

Más lejanos sonaban los disparos de los

Nuevos detalles de la toma del Gurugú

Madrid 29, 7 tarde.

Arenga del general Real.—Las tropas entusiasmadas.—Algunos soldados lloran de emoción.—Escenas emocionantes.

Mellilla.—Al elevarse las banderas españolas en las gigantescas crestas del Gurugú, formaron en el Hipódromo una compañía de Alba de Tormes, otra de Barcelona y cuatro de Tárrifa.

Una vez formadas el general Real pronunció la siguiente arenga:

«¡Soldados! Ya está izada nuestra hermosa bandera en la hasta ahora impugnable Gurugú, último refugio de la morisma infiel. Y queda elevada en las alturas por el esfuerzo de los robustos brazos de los hijos de la patria, de los hijos amados del ejército que ha vertido raudales de sangre. Con sangre se ocupaban las glorias, con sangre se lavan los agravios inferidos a la patria: ¡¡Soldados, viva España, viva el Ejército!!»

Todos los vivas fueron contestados calorosamente.

Muchos soldados lloraban al presentar armas.

En tanto en el fuerte de Camellos se hacían salvas.

El general Real gritó:

«¡Que la charanga vaya a la cabeza del valiente batallón de Tárrifa y al pasar se grite ¡viva España!»

Tal como ordenó el general se hizo.

Al momento culminante los soldados vitorearon a Real.

Las charangas batieron marcha.

Seguían las fuerzas del ejército que gritaban fuertemente ¡viva España!

Al pasar por delante de Real, la mayoría de los soldados lloraban.

Antes de terminar el desfile se apodó Real y saludó a las fuerzas que van alejándose, a tiempo que todos aplauden estrepitosamente, repitiéndose los vivas.

De Melilla comunican que a las cuatro de la mañana cuatro compañías de África y dos de Estella, mandadas por el coronel Ajó, formaron en la segunda caseta con reserva.

En tanto Primo de Rivera avanzaba por la derecha del barranco del Lobo.

En la misma dirección avanzó el regimiento de las Navas y el disciplinario de Melilla.

En el centro marchaba Arzón con algunos escuadrones de caballería y una sección de Trevíño.

Del Peñón.—Los moros nos hostilizan.—Fuego de fusilería y cañón.—Manifestaciones de júbilo.—Otras noticias.

Peñón.—Al anochecer, los moros, desde las trincheras de la playa del barranco Terroira y Gomea, hostilizaron a la plaza.

Se les contestó con fuego de fusilería y cañón.

Continúan las manifestaciones de júbilo por la toma de Zelúan.

Hasta que llegue el vapor «Sevilla», la plaza está reducida a raúlón.

A la madrugada llegó el «Hernán Cortés», aproximándose a una milla de la plaza, dejando un cargamento de tabaco.

Después marchó a Ceuta, llevando correspondencia.

Más detalles de la toma del Gurugú

Madrid 29, 11 noche.

Mellilla.—Las órdenes para la ocupación del Gurugú se dieron anoche a última hora, circulándose con gran rapidez.

A las cuatro de la mañana se dirigieron las fuerzas a la segunda caseta, adoptando grandes precauciones, pues se sabía que en las altas mesetas del Gurugú se habían refugiado algunos kabilenos de Beniareguel que atacaron el zoco El-Had.

Con la ayuda de unos gemelos se pudo distinguir un grupo de moros que huyó al avanzar nuestras fuerzas.

Éstas recorrieron todos los refugios, guardias y escondrijos, desde donde los moros acostumbraban a hostilizarlos.

Más cadáveres

Al llegar al barranco del Lobo se descubrió que todavía quedaban un buen número de cadáveres que no se encontraron en los reconocimientos practicados ayer.

ADELANTE

Hasta las alturas de Mezquita no ofreció dificultades el ascenso.

A partir de dicho punto comienzan las pendientes que se prolongan hasta coronar las crestas.

Un grupo de moros compuesto de unos 150 refugiados, capitaneados por el Gato, llegaron al picacho al mismo tiempo que la vanguardia, pues los soldados españoles se empeñaron en ser los primeros en pisar las cumbres.

Otra columna utilizó desde el Sid-Musa el camino de herradura de que se servían los moros.

El panorama que se contempla desde las alturas es sorprendente y bellísimo.

Mellilla aparece a vista de pájaro.

Igualmente se divisa toda la península de Tres Forcas, Benibafur, Alcazaba Zelúan y Cabo de Agua.

La ocupación del Gurugú se vio, además de Melilla, desde otras posiciones.

En todas partes reinaba una ansiedad enorme.

Militares y paisanos seguían con gemelos prismáticos todos los movimientos de nuestras tropas, dándose incesantes vivas a medida que éstas avanzaban.

El júbilo era tan grande que cuantos se encontraban, aun sin conocerse, se abrazaban entusiasmados y gritando vivas a España y al Ejército.

Puede asegurarse que no ha pasado minuto sin resonar vitores.

Salida de un convoy.—Muerte de un soldado.—Marina.

Ha salido un convoy para llevar pertrechos a las posiciones conquistadas en el Gurugú.

—Marina continúa en Zelúan.

—Comunican de Sevilla que se ha verificado el entierro del soldado Juan Romero Gallardo, perteneciente al batallón de cazadores de Cataluña, muerto a consecuencia de fiebres tifoides contraídas en campaña.

Otros detalles de la toma del Gurugú

Madrid 30, 12'30 noche.

La bandera en el picacho más alto.—Instantes de entusiasmo indescriptible.—Los periodistas y la censura.

A las diez y media en punto fué cuando la brigada de Real colocó la bandera en el picacho más alto del Gurugú.

Al mismo tiempo de los fuertes, de la plaza, de todas las posiciones y de los barcos salían vitores ensordecedores.

El aspecto era fantástico.

Mellilla ofrecía un cuadro extraordinario y grandioso.

La población, las calles y las alturas estaban repletas de pueblo.

Todas las miradas se dirigían hacia el Gurugú.

Los balcones aparecían engalanados con profusión de banderas.

Las oficinas del Batado Mayor fueron invadidas de gente deseosa de conocer las noticias oficiales.

Los periodistas rodeaban al censor suplicándole que les dejase transmitir la noticia a España.

El censor les contestaba que era imposible.

Cuando ya los periodistas estaban disgustadísimo y desesperaban de conseguir su objeto, llegó el ayudante del general Real, ordenando que se permitiera circular la noticia.

Al salir los periodistas de la calle, las gentes les atraeron, pidiéndoles detalles.

Los periodistas los dan muy amplios y entusiastas el entusiasmo se desbordó en saltos, vitores y aplausos.

Llegada del convoy al Gurugú.—Noticia comprobada.—Lo que se ha encontrado en el Gurugú.

A las doce y media llegó a las posiciones del Gurugú, conduciendo víveres y municiones, el convoy que salió esta mañana.

Se ha comprobado que hace varios días los rifeños se retiraron al Gurugú.

La cordillera de éste se ha encontrado erizada de trincheras y sembrada de pozos ocultos, desde donde los moros fusilaban a mansalva a nuestros soldados.

Algunas eminencias son inexpugnables y aparecen coronadas por crestas agudas y peñascos gigantes.

En general el terreno es árido y su producción de higos y algarrobos.

La cebada que produce es poca y mala.

Los moros amosados.—Fortificando el Gurugú.—Cómo se atrincheraban los moros.

Los moros que llegaron a la plaza para vender, al ver la actitud de la población y que en todas partes había música y alegría, se retiraron sin vender sus productos.

Se ha empezado con rapidez las obras de fortificación del Gurugú.

Aprens las tropas se posesionaron del Gurugú tomaron las posiciones en previsión de un ataque probable.

Los ingenieros instalan en los campamentos blocaus.

En la forma en que se habían atrincherado los moros en el monte, eran casi inexpugnables.

La mujer y la guerra

La prensa conservadora de los países en que se está reclamando, pero que aún no es ley, el sufragio para la mujer, combate esa aspiración feminista, como promotora de desorden y de división. Contra esas declaraciones de la prensa conservadora, las sufragistas del mundo, en varias conferencias y congresos, últimamente en los celebrados en Washington y Londres, han afirmado que su obra es obra de paz mundial.

En cambio en España, donde no se ha levantado una sola voz de mujer reclamando el derecho a votar, seríamos nosotros, los partidarios de las innovaciones más radicales y avanzadas, los que por el momento combatiríamos esas conclusiones políticas.

Por qué desigualdad de criterio entre nosotros los radicales y los conservadores de otros países? Porque en éstos, la mujer, por su alto nivel de cultura, causa espanto a los que miran aún con cariño el pasado y están sometidos a la fuerza al presente, mientras que aquí, los que miramos hacia delante, tenemos, desde el atraso en que vive la mujer, por la seguridad del presente, retroceder vertiginosamente al pasado.

Siendo como somos partidarios acérrimos del voto para el hombre, miramos con dolor cómo, excepto en Valencia, Barcelona y alguna otra capital de España, se verifican las elecciones. Tal vez más de 15 millones de españoles que carecen de toda instrucción y que, como los polacos, sólo son libres de nombre y esclavos en la realidad, votan a quien les manda el señorito, al que tienen arrendada alguna parcela de tierra ó les da algún jornal a ganar. ¿Qué saben ellos?

De ahí resulta que como el número de bestias es muchísimo mayor que el de personas, donde se inclinan las bestias allí está el triunfo.

Que representan en nuestro Parlamento los diputados de la mayoría sino el espíritu de los españoles? ¿Y qué van a legislar esos señores en favor de la cultura, cuando si no fuera por la incultura de nuestro pueblo no ocuparían un escaño en el Congreso?

Si en Inglaterra y Alemania enuena la oposición de conservadores el movimiento sufragista, es porque la mujer sabe decir: «Las valiosas cualidades de la mujer deben requerirse a ser llamadas, no para vigilar y dictar a los hombres una política afeminada, sino como influencia para el bien en los negocios públicos y lo que razonablemente podemos esperar es que la influencia de la mujer sirva para promover la paz y la internacional amistad. ¡Horrible guerra, odiada por las madres! Y mientras el espíritu de la mujer pueda llevar al hombre, en caso necesario, al heroísmo, su natural tendencia como madre es la de promover paz, orden y tranquila persuasión de amistosas relaciones.»

Las escuelas clausuradas

A vueltas con el famoso cuadro

Restablecida la normalidad constitucional, precisamente en la fecha del aniversario de la revolución septembrina, qué actitud se propone adoptar las autoridades con las escuelas, clausuradas so pretexto de no sabemos qué imaginarios peligros?

Si nada estando ni defectivo fué hallado en las escuelas laicas al practicar e las vistas de inspección realizadas por la policía, personal el más indicado a juicio del Gobernador para entender en tales menesteres, ¿por qué no ordenar la reapertura de estos centros de enseñanza?

Se ha procedido en esta cuestión más que con el deseo de garantizar el respeto a la ley, con el deliberado propósito de coartar el derecho de los ciudadanos a no amoldar la educación e instrucción de sus hijos al patrón enseñanza del Estado, ó mejor, de las congregaciones religiosas, que aquí, como hasta hace un lustro en Francia, se baten en la última trinchera, acaparando el patrimonio de goilar y educar a los niños como a la juventud.

Así se explica que fracasado el intento de coonestar el cierre de las escuelas neutras en materia religiosa, con el hallazgo de bombas dinamita en forma de libros de texto, se haya recurrido a solicitar de los maestros privados relación escrita de la enseñanza que dan en sus clases oficiales y de sus métodos de enseñanza?

Los elementos europeos ensalzan a nuestro Ejército, por el valor y pericia que ha demostrado.

Al elemento indígena se le nota gran depresión de ánimo.

Muchos españoles preparan banquetes y fiestas íntimas.

Continúa la información en 3.ª plana

La mujer y la guerra

La prensa conservadora de los países en que se está reclamando, pero que aún no es ley, el sufragio para la mujer, combate esa aspiración feminista, como promotora de desorden y de división. Contra esas declaraciones de la prensa conservadora, las sufragistas del mundo, en varias conferencias y congresos, últimamente en los celebrados en Washington y Londres, han afirmado que su obra es obra de paz mundial.

En cambio en España, donde no se ha levantado una sola voz de mujer reclamando el derecho a votar, seríamos nosotros, los partidarios de las innovaciones más radicales y avanzadas, los que por el momento combatiríamos esas conclusiones políticas.

Por qué desigualdad de criterio entre nosotros los radicales y los conservadores de otros países? Porque en éstos, la mujer, por su alto nivel de cultura, causa espanto a los que miran aún con cariño el pasado y están sometidos a la fuerza al presente, mientras que aquí, los que miramos hacia delante, tenemos, desde el atraso en que vive la mujer, por la seguridad del presente, retroceder vertiginosamente al pasado.

Siendo como somos partidarios acérrimos del voto para el hombre, miramos con dolor cómo, excepto en Valencia, Barcelona y alguna otra capital de España, se verifican las elecciones. Tal vez más de 15 millones de españoles que carecen de toda instrucción y que, como los polacos, sólo son libres de nombre y esclavos en la realidad, votan a quien les manda el señorito, al que tienen arrendada alguna parcela de tierra ó les da algún jornal a ganar. ¿Qué saben ellos?

De ahí resulta que como el número de bestias es muchísimo mayor que el de personas, donde se inclinan las bestias allí está el triunfo.

Que representan en nuestro Parlamento los diputados de la mayoría sino el espíritu de los españoles? ¿Y qué van a legislar esos señores en favor de la cultura, cuando si no fuera por la incultura de nuestro pueblo no ocuparían un escaño en el Congreso?

Si en Inglaterra y Alemania enuena la oposición de conservadores el movimiento sufragista, es porque la mujer sabe decir: «Las valiosas cualidades de la mujer deben requerirse a ser llamadas, no para vigilar y dictar a los hombres una política afeminada, sino como influencia para el bien en los negocios públicos y lo que razonablemente podemos esperar es que la influencia de la mujer sirva para promover la paz y la internacional amistad. ¡Horrible guerra, odiada por las madres! Y mientras el espíritu de la mujer pueda llevar al hombre, en caso necesario, al heroísmo, su natural tendencia como madre es la de promover paz, orden y tranquila persuasión de amistosas relaciones.»

—Exacto; puede usted ver si quiere... —No, no; está bien. Adelante.

¡Figúrense los lectores si es cosa de dejar cargar con los volúmenes y los cuadernos al Temple!

Bien; pues así, a este tenor, son muchas de las vistas de inspección practicadas.

Ahora inportaría mucho—al parecer—ilustrar en qué punto se encontró la estampa propiedad del profesor Sr. Torner.

El Gobernador, siendo, sin duda, en los informes que le dieron, dijo que en las escuelas, ¿qué hizo la hiciere para que en Madrid dijese: ¡viva y no te oigan pesaño!

Rectificamos nosotros, y luego, capciosamente, afirmó a B O que en la estampa del maestro y que los alumnos podían fácilmente ver la horrible figura del cuadro.

Nueva mentira, como se desprende de la siguiente escena ocurrida anteayer en la Escuela

Vapores correos de Pinillos, Izquierdo y C. de Cádiz

LINEA DE AMERICA DEL SUR

Cádiz

El día 1.º de Octubre saldrá fijo-mente del puerto de Valencia el her-moso vapor

con destino a Río Ja-neiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

Admite carga y pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase para dichos puntos

Consignatarios en Valencia: Requena é Hijos, Colón, 62.-Teléfono 426

PASTILLAS CRESPO De mentol y cocaína

El mejor medicamento para la garganta: el más agradable de tomar y el mayor calmante de las toses. No contiene opio ni sus compuestos; no enrojecen el estómago, quitan la inflamación de las mucosas y las desinfecta. En muchos casos de afecciones de los conductos por catarro e irritaciones, sus resultados son tan positivos, que con dos ó tres pastillas toma-das muy despacio para que sus componentes estén en contacto más tiempo con las mucosas alteradas, se consigue alivio inmediato. Como provisión para la ronquera y efectos del tabaco, son inmejorables. Véndense en todas las farmacias y droguerías, á PESETAS 1'50 LA CAJA.

Agentes generales: Pérez, Martín, Velasco y Compañía.—Alcalá, 7, Madrid.

magnesia Villegas

Granular efervescente cura las afecciones del estómago superior á todas por su blancura, perfecta granulación rápida y brillante efervescencia = Frasco 5 reales en todas las Farmacias y Droguerías

En Valencia, farmacia de la Sra. Viuda de Loras, Pintor Sorolla, 39.

ACEITE DE BELLOTAS

No existe nada mejor para evitar la caída del pelo y limpiar la coheza. Es conocido en todo el mundo, y como innovación lo ha sido aumentando un exquisito aroma. Venta en todas partes, á PESETAS 1'50 FRASCO.

Agentes generales: Pérez, Martín, Velasco y Compañía, Alcalá, 7, Madrid.

La victoria de los medicamentos EMERIN del Griego "Cura en un solo día"

Tomando á tiempo EMERIN corta el progreso de la Sífilis Venéreo Anemia EN EL PRIMER DIA

Los incurables recuperan la salud, los Medicamentos «Emerin» se han impuesto. A los increíbles, el pago después de la radical curación. Los «Confitos Emerin» dan á las vías genito-uritarias el estado normal, evitando el uso de las peligrosísimas candelillas, quitan y calman instantáneamente el escoror y la frecuencia de orinar, los únicos que curan radicalmente las «estrecheces uretrales», Prostatitis, Uretritis, Cistitis, Catarros de la vejiga, Celulosis, la sintomatología de orina, Fiejas blancas, de las mujeres, «Blonorragia» (gota militar), etc. Una caja de «Confitos Emerin» con la debida instrucción, 4'50 pesetas. «El Roob depurativo Emerin» inmejorable reconstituyente antisifilítico refrescante de la san-gre, cura completamente y radicalmente la sífilis y todas sus consecuencias. Impotencia, dolores de los huesos, adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, polluciones, esperma-torras, herpetismo, albuminuria, escrófula, linfismo, raquitismo linfadenoma, esterilidad, neurastenia, etc., etc. Un frasco de Roob depurativo «Emerin» con la debida instrucción, 3'50 pesetas. El Regenerador de la sangre «Emerin» es el medicamento superior á todos los conocidos hasta hoy. Celebridades médicas extranjeras lo recetan siempre para dar bienestar, buen color, fuer-zas y vida, siendo el «Emerin» el único reconstituyente de la sangre, de los huesos y del sistema nervioso. El «Emerin» es el único descubrimiento de la Terapéutica moderna para curar radicalmente al colorado, diabetes, parálisis, cefalalgia, raquitismo, escrófulismo, dispepsia, atonía, debilidad de la vista, pelidex de los tegumentos, decoloración de las uñas, dolores de cabeza, neuralgias faciales, palpitaciones del corazón, zozocación, digestión difícil, dificultad de los trabajos intelectuales y musculares, laxitud, isemismo, delirio, alucinación, hinchazón, enema, etcétera. Un frasco de «Emerin» con la debida instrucción, 7 pesetas. Para pedidos, correspondencia y consultas gratuitas también por cartas, dirigirse al Inven-tor Medicamento Emerin, Rambla de las Flores, 26, 1.ª, Barcelona, y se obtendrá contestación gratis y con reserva. De venta en Valencia: Droguería de San Antonio, de los Sres. Hijos de Blas Cuesta. Far-macia de la Viuda del Dr. Gress, plaza de Santa Catalina, 4 y en casa del inventor, Bogatell, número 44. Teléfono, 4.068. Los medicamentos «Emerin», para la mayor seguridad del público, están legalmente garan-tizados y registrados. R. Clotieriza 4, Smilax 4, Rheum 2, Cinchona 2, Solaum D 2, Iod. Pts. 0'10, C. Apolina 0'05, Terabinthina 0'10, Tribium 65, Acid Benzoic 0'01, R. Hipofosfitos 4, Sal de Pelestr 0'50, Manganeso 0'20, Ferrosa 0'10, Nux vomica 0'01.

VENÉREO, SÍFILIS, ANEMIA

Estrecheces uretrales, prostatitis, cistitis, catarros de la ve-jiga, etcétera.

Su curación pronta, segura y radical por medio de los afamados, únicos y legítimos medicamentos CONFITES, ROOB, INYECCION Y ELIXIR

COSTANZI

Curación pronta, segura y garantida sin producir dolores y evitando las funestas consecuencias producidas por los sonidos por medio de los Confites Costanzi, que son los únicos que calman instan-táneamente el escoror y la frecuencia en orinar, devolviendo á las vías genito-uritarias á su esta-do normal.—Una caja de confites, 5 pesetas. Males venéreos. Purgación reciente ó crónica, gota militar, fango blanco, úlceras, etc., se curan mila-grosamente en ocho ó diez días con los renombrados Confites ó Inyección Costanzi. Un frasco de inyección, 4 pesetas. Su curación en sus diversas manifestaciones, con el Roob Costanzi, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, manchas y eru-pción de la piel, pérdidas seminales, impotencia y toda clase de sífilis en general, sea ó no heredita-ria. Frasco de Roob, 4 pesetas. Anemia. Clorosis, Neurastenia, Inapetencia, Tisis, Impotencia, Debilidad general, etc., se curan to-mando el maravilloso Elixir-Nutro-Museulina-Costanzi.—Frasco, 7 pesetas. Puntos de venta: En VALENCIA, Farmacia Hijos de Blas Cuesta, Microado, 70, y D. López Moreno, San Vicente, 17.

AL POR MAYOR: Depósito exclusivo-Laboratorio

GRAU YNGLADA

Rambla del Centro, 30, BARCELONA

Consultas médicas, contestado gratis y con reserva las que se hacen por escrito, debiendo dirigir-se cartas al señor Director del Consultorio Médico: Rambla del Centro, 30, bajos.—BARCELONA

EL PUEBLO

Tendréis apetito, robustez y salud

SI TOMAIS LA

SOLUCION CASES

Disminuye la mortalidad de los niños al basar uso de ella las embarazadas y las que oran. Da buenos resultados en la tuberculosis, escrofulismo, raquitismo y en las convale-cencias.

De venta en las principales farmacias y droguerías

Servicio rápido de vapores

Servicio al Norte de España

El vapor Adela Roca saldrá el día 1.º de Octubre para Avilés y Gijón.

Haciendo escalas en Galdakao, Asturias, Santander y Bilbao, admitiendo carga y pasajeros. Se aseguran las mercancías del riesgo marítimo en condiciones muy ventajosas.

CONSIGNATARIOS: Viuda é hijos de Duart, Liano del Remedio, 10. Teléfono 33.—Agente en el Grao: M. y S. Catalá Sister. Muelle, 19. Teléfono 1.014.

Se alquilan

dos plantas bajas y una habitación; una de las plantas bajas á propósito para industria; calle de Federico Tomás, junto á Sagunto. Razón, Federico Tomás y M., cuyos precios son muy económicos.

Mesas de billar

En la calle de San Vicente, número 205, se venden dos, que se dan á precios muy económicos.

Libros de texto

Se venden y compran á los mejores precios, como así también toda clase de libros en pequeñas y grandes cantidades. Sangre, 17, frente al Ayunta-miento.—Librería.

La Universal.—Almoneda

COMPRA-VENTA

En la calle de Barcelona número 2, se celebrará los días 21 y siguientes de Octubre, de alhajas, ropas y efectos vendidos.

Nota.—Salen para la venta, cap-sas, gabanes, pelizos y rebajas.

Aprendices

Se necesitan en la Fábrica de pas-tas de José Oliver, Ruzafa, 65.

MODISTA

Se necesitan buenas oficiales y aprendizas. Plaza de la Rama, número 2, segundo.

A los calvos

Nada envejece ni afea la fisono-mia de las personas como la cal-veia. Nada más ridículo que una persona joven con calva. El único procedimiento que existe para re-mediación son los perfectos bisotes, por un nuevo sistema por el que no se conoce que llevan bisote. Nada se paga si se conoce el positivo des-paga de puesto; precios económicos. Peluquería Francesa de Alber-to Ricart, peluquero de París, plaza de Cojeros, 8, entresuelo.

Se vende

una gran partida de barriles de to-das cubidas, bocoyes de roble, bo-tas, tinajas barnizadas para aceite, dos segonesas, pizarras, una cocina económica, armazones para leña, saculada, mobiliario de 30 metros y otros efectos propios para estable-cimiento, garrafas y 150 arrobas de aceite oliva con varios depósitos. Todo á precios competentes. Razón, Torno del Hospital, 44. Se reciben encargos sobre tras-pasos.

Colocación

La desea un sargento retirado de la guardia civil con buenas refe-rencias, para despacho, encargado de almoneda, vida ó casa análoga. Razón, Nava, 35, bajo.

Servicio regular de vapores

Para GLASGOW

El vapor Minna Schultet saldrá el día 29 del ac-tual.

Para LIVERPOOL

El vapor Mathilde saldrá el día 28 del actual.

Para LONDRES Y NEWCASTLE

El vapor Opal saldrá el día 29 del ac-tual.

Para BRISTOL Y CARDIFF

El vapor Sylvania saldrá el día 29 del ac-tual.

Para LONDRES Y HULL

El vapor Beryll saldrá el día 2 de Oc-tubre.

Para LIVERPOOL

El vapor Demetian saldrá el día 2 de Oc-tubre.

Para AMSTERDAM Y ROTTERDAM

El vapor Odonis saldrá el día 2 de Oc-tubre.

Consignatarios: Ries y Compañía, Colón, 72.

SASTRE

Se necesitan oficiales y medio oficiales.

Calle de la Linterna, 24, 2.ª

Barberos

Se necesitan oficiales que sepan su obligación.

Camino del Grao, núm. 8, pelu-quería.

Carabaña

Aguas naturales

NaO. SO₃, 10 HO gr. 257.—NaS. 90 gr., 0499. Interés á todos saber: 1.º Que no existen otras aguas salinas sulfuradas, sulfatado-sódicas que las de «Carabaña». 2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de «Carabaña» y que es de origen volcánico. 3.º Que los demás llamados manantiales, son solamente aguas re-cogidas en hondos pozos ó obreros productos de exudaciones de ter-renos salitrosos, «MAGNESICOS» Y «POTASICOS», sales nocivas y alta-mente perjudiciales al órgano humano. 4.º Que en el manantial de «Carabaña», todo es público y todo el mundo puede tomar gratuitamente el agua al nacer, para toda compro-bación necesaria. Son gurgantes y antibiliosos por su sulfato de sodio; son depurati-vas, por su cloruro de calcio y son antisépticas, antiherpéticas y an-tiescrofulosas, por su sulfuro de sodio. Declaradas por la ciencia médica como regularizadoras de las funcio-nes digestivas y regeneradoras de toda la economía y organismo con el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

La salud del cuerpo interior y exterior

Opinión favorable médica universal, con 30 grandes premios, 12 me-dallas de oro y 10 diplomas de honor. Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y colonias, Europa, América, Asia, Africa y Oceanía. Almacenes-depositos: Doctor Fouquet, 27.—Los pedidos y corres-pondencia al propietario de R. Chavarri, Lealtad, 12, apartado de co-rreros, 239, Madrid.

Sociedad general de transportes marítimos

VAPORES CORREOS PARA

Buenos Aires

El magnífico y veloz vapor correo de 7.000 toneladas

saldrá fijo-mente de este puerto el 1.º de Octubre admitiendo pasa-je de 1.ª, 2.ª, 3.ª económica y 3.ª clase. El paseje de 3.ª es alojado en amplios y ventilados departamentos estando previsto este vapor para poder comunicarse con tierra en caso de algún accidente del TRELORATO SIN HILO A LARGA DISTANCIA.

Consignatarios, CAMION Y TESTOR, calle de Peris y Valero, letras R M, esquina á la de Boustare.

FRANCE

saldrá fijo-mente de este puerto el 1.º de Octubre admitiendo pasa-je de 1.ª, 2.ª, 3.ª económica y 3.ª clase. El paseje de 3.ª es alojado en amplios y ventilados departamentos estando previsto este vapor para poder comunicarse con tierra en caso de algún accidente del TRELORATO SIN HILO A LARGA DISTANCIA.

Consignatarios, CAMION Y TESTOR, calle de Peris y Valero, letras R M, esquina á la de Boustare.

Vapores de los Sres. Ibarra y Compañía

A LA CONSIGNACION DE

Viuda é hijos de Nogués

Calle Colón, 86, entlo., y Grao, Muelle, 6

SERVICIO RAPIDO con salidas de este puerto todos los LUNES

para Alicante, Málaga, Sevilla, Cádiz, Vigo, Villagarcía, Coruña, San-tander y Bilbao, y todos los DOMINGOS directo para Barcelona.

SERVICIO ORIENTE con salidas de este puerto los MIÉRCO-LES para Tarragona, Barcelona, San Feliu, Palomar, Cetta y Marse-lla, y los JUEVES para Alicante, Cartagena, Almería, Me illa, Málaga, Algeciras, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Villagarcía, Ferrol, Gijón, Santander, Bilbao y Pasajes.

Admitiendo carga y pasajeros para todos los puertos de «ambo» servicios.

Vapores directos á Barcelona

Salidas fijas TODOS LOS DOMINGOS, á las once en punto de la mañana, por los vapores de la Compañía Valenciana de Navegación.

Despacho para pasajes en el Grao: Contramuelle, 7.—Dirección: Luis Vives, 3, entresuelo.

SOCIEDAD ANÓNIMA DE NAVEGACION TRASATLÁNTICA

(ANTES A. FOLCH Y C.ª, S. EN C.)

LINEA DE LAS ANTILLAS

El día 17 de Octubre saldrá fijo-mente de este puerto el magnífico y veloz vapor

Brasileno

con destino á Puerto Rico, Ponce, Santo Domingo, Santia-go de Cuba Habana y Canarias.

Admite carga y paseje de 1.ª y 2.ª clase para dichos puntos y también para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma.

Informará su consignatario en Valencia, PEDRO LLORCA, plaza Príncipe Alfonso, núm. 16, teléfono núm. 217.

En el Grao, Viuda de Vicente Milars, Contramuelle, 19, Telé-fono 1.946.

Docks Avicoles de France

PRECIOS

1/4 kilo. . .	0'80 Ptas.
1/2 " . . .	1'55 "
1 " . . .	3'00 "
3 " . . .	8'50 "
5 " . . .	13'25 "



Representante

Valencia y

su provincia

Torno de S. Gregorio,

número 6, bajo

VALENCIA

Representante exclusivo (para España y Portugal, «La Revista Mercantil», Valladolid.

Un descubrimiento maravilloso es el haber encontrado la manera de acelerar la postura de las gallinas. Este descu-brimiento consiste en haber sabido combinar ciertas substancias, las cuales sirviendo de alimentación estimulante, hacen buscar rápidamente los órganos productores de las aves y la fecundidad se desarrolla de un modo portentoso.

Este alimento para las aves de corral, no solo hace que los huevos que habita de poner una gallina en seis años los ponga en tres, si que además produce tal estado de nutrición, de fuerza y de salud en las aves, que á los pocos días de em-piear esta alimentación se las ve gallardas, alegres, coloradas y con una salud y vigor extraordinarios.

No hay enfermedad que pueda atacar á las gallinas dándolas esta alimentación. El beneficio es verdaderamente con-siderable. Lo mismo en verano que en invierno, las gallinas alimentadas por este procedimiento no cesan de poner y como el estado de robustez es excelente, la calidad y el tamaño de los huevos está en relación directa con la salud de las aves. El gallo á los quince días de esta alimentación, parece otro. Su gallardía y sus poder son extraordinarios. Los rigores del in- vierno no le hacen mala ninguna para cumplir su cometido. Y todas estas ventajas, que son incalculables para cuantos tienen aves de corral, solo cuesta unos pocos céntimos al mes por cabeza.

En Francia, Alemania, Bélgica y otros países adelantados en la industria avícola, todos los labradores y cuantos se dedican en grande ó pequeña escala á la cría de aves, usan esta alimentación con éxito extraordinario.

En España ha comenzado á usarse hace pocos meses y los resultados son igualmente superiores. Numerosos están lo testigos y como la mejor demostración es la prueba, á ella invitamos á cuantos tengan aves.

CONSUMO: Una cucharada diaria por cada cinco gallinas.

Con la misma se darán instrucciones detalladas.

Todos los pedidos al representante en VALENCIA, Torno de San Gregorio, 6, bajo.

La Novela Ilustrada

Publica esta semana

Memorias de un médico

de Alejandro Dumas

(Tomo segundo)

35 céntimos cada volumen.—Sucursal en Valencia: Calle del Torno de San Gregorio, núm. 6, bajo